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Mensagem
Vivemos como muitas aves, em
grupos, mas nem sempre é fácil  
juntar todo mundo e seguir
adiante, principalmente quando
ainda estamos sentindo o
impacto de algo desagregador,
como o quê vivemos nos últimos
anos. Agregar as pessoas foi o
grande obstáculo que sentimos
durante o ano ao organizar as
nossas atividades de   campo.  

 Percebemos que o interesse em retornar e se juntar em torno da
atividade de observação de aves, não atraiu muitos dos nossos
assíduos observadores. Entretanto, alguns já retornaram e outros
estão chegando e assim conseguimos manter o clube funcionando
e ativo, prestando o seu importante  papel  de agregar pessoas que
nutrem um amor especial pelas aves. 
 É bom lembrar que nossa atividade é extremamente importante,
não só por ser prazerosa para nós, mas também  no auxílio da
conservação das aves, pois é através das listas que geramos e dos
registros de aves que colocamos nas plataformas de ciência
cidadã, que estamos gerando dados para serem utilizados na
sustentação de medidas para ampliação da proteção de locais
importante para aves  e isto pode auxiliar na sua conservação.  

Saíra-de-papo-preto (Hemithraupis guira)
Foto: Bjor-Einar Nilsen  



Atuação

Objetivos

Por meio de programas ou
planos de ação, doação de
recursos físicos, humanos e
financeiros, ou prestação de
serviços de apoio a outras
organizações sem fins
lucrativos, órgãos públicos
que atuem em áreas afins.

 Promover a observação e o
estudo das aves silvestres
em liberdade e dos
ambientes naturais que
elas ocupam.

Combater e desestimular a
destruição e o uso
irresponsável dos
ambientes naturais e
promover a conservação e
o respeito à liberdade das
aves silvestres.

Atuação &
Objetivos

Estimular o
aprimoramento da
legislação ambiental e
exigir o cumprimento das
leis existentes.

Incentivar a criação de
novas áreas de proteção
ambiental, tanto públicas
quanto privadas.

Manter intercâmbio
científico e cultural com
instituições afins.

Tico-tico-rei (Coryphospingus cucullatus)
Foto: Walter Hasenack  
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Programação
Especial

No início do ano organizamos, em conjunto com a Urbia Verdes
Vales, o evento “Vem Passarinhar Aparados”. Foram duas saídas,
uma para o Cânio Forteleza e a outra para o Rio do Boi. Tivemos
uma grande adesão, com participantes associados do COA-POA,
alunos do Laboratório de Ornitologia da Unisinos, agentes
comunitários locais e visitantes. O evento, durante as duas
programações, reuniu em torno de 65 pessoas,  onde foi
ministrado palestra por Antônio Brum sobre a Observação de
Aves e as passarinhadas foram conduzidas por Eduardo Chiarani
e Augusto Pötter do COA-POA, além dos agentes das Unidades de
Conservação.

Acima, participantes da saída do Rio do Boi e abaixo momento em que o grupo avistou um urubu-
rei (Sarcoramphus papa) Foto: Antônio Brum 



Saídas à Campo

Floresta nacional de São
Francisco de Paula

Este ano realizamos poucas saídas à campo em relação aos anos
anteriores. Foram apenas quatro saídas, todas para Unidades de
Conservação. Tivemos três saídas canceladas por não haver número
suficientes de participantes, sendo elas: Parque Nacional Lagoa do
Peixe; Reserva Ecológica do Taim e Parque Estadual do Espigão Alto.    

Revis Banhado dos
Pachecos 

Parque Estadual de
Itapeva

Centro de Pesquisa e
Conservação da Natureza
PRÓ-MATA

Os relatos das saídas de campo promovidas pelo COA-POA podem ser acessadas pelo site
www.coapoa.org



Reuniões
Promovemos oito reuniões
durante o ano. Pela primeira
vez, alternamos os locais de
realização, entre o Jardim
Botânico e Centro de
Visitantes do Parque da
Redenção. Todas as reuniões
foram precedidas de 1:30min
de observação de aves e
contamos com uma média de
18 pessoas em cada uma delas.
Nessas reuniões, gratuitas e
aberta ao público em geral,
sempre temos um convidado
especial para palestrar sobre
tema de sua escolha, mas que
tenha alguma afinidade com
aves. 

Sabiá-laranjeira (Turdus rufriventris) Foto:
Antônio Brum 



Reuniões

 Biol. Vinícius Weber -
Mestrando da FURG. 

Palestrantes Palestras

“Aves como dispersoras de
organismos.”

 Biol. Douglas Ribeiro
da Silva  - UNISINOS. 

“Distribuição de áreas de
reprodução do piru-piru no
Estado do Rio Grande do Sul.”

 Biol. Julian Stocker -  
FURG. 

“Uso da falcoaria no manejo da
fauna”

Jefferson Silva   
Programador e fotógrafo. 

“Dicas para fotografar aves,
mostra de aves fotografadas no
Equador”

Dra. Juliana Herpich -  
Coordenadora da equipe
de educação ambiental da
SMAMUS.  

“Gripe aviária e saúde pública”

Biol. Márcia Maria Weber.
Funcionária Zoológico de
Sapucaia do Sul. 

“Reprodução de flamingo-
chileno no Parque Zoológico de
Sapucaia do Sul”

Biol. Jonathan Tavares.
Save Brasil. 

“Programa aves limícolas da Save
Brasil: Projeto Lagoa do Peixe ”

Dr. Claudio Cruz. Médico
Veterinário. Professor do
Centro de Estudo em
Manejo da vida silvestre. 

“Reabilitação, soltura e
monitoramento de
passariformes apreendidos ”



Participação
em Eventos
O COA-POA esteve presente no Avistar em São Paulo, um
dos principais eventos de observadores de aves do país,
onde, junto com outras instituições do Rio Grande do Sul,
montou stand para divulgação do clube. Esteve nos
representado Marcos Fischbor e Vanessa Canabarro.
Augusto Pötter participou com oficina de observação de
aves para crianças e apresentou o resultado do projeto
“Passaripoa” de sua iniciativa. Ana Maciel montou uma
banca de artesanatos.    

Acima, stand montada em conjunto com
outras entidades do estado; à direita, Marcos e
Vanessa, durante o evento; Ao Lado Augusto
em palestra sobre o “Passaripoa”. 



Participação
em Eventos

O COA-POA esteve presente no III Avistchê, que é o maior
encontro de observadores de Aves do sul do Brasil. O
Evento foi realizado na cidade de Uruguaiana e Barra do
Quaraí. Foram dois dias de palestras e visitação ao Parque
Estadual do Espinilho para observação de aves. Um ponto
alto da programação foi a Observação de Aves no Rio
Uruguai e São Chico, bem como visita à Ilha Brasileira. 

Sentido horário: Abertura do AvisTchê; observação de aves no Parque Espinilho e Rio São
Chico; representantes do COA-POA no evento. 



Participação
em Eventos

Participamos de dois eventos comunitários importantes
neste ano o Jardinação e Portas Abertas. O primeiro, no
Jardim Botânico de Porto Alegre com exposição de
materiais biológicos e palestra. O segundo, promovido pelo
Centro de Estudos Budistas Bodisatva e o Instituto
Caminho do Meio de Alvorada, onde nossa associada
Soraya Ribeiro falou sobre como a Observação de Aves
pode trazer bem estar  e calma aos praticantes.  

Acima, durante o evento Jardinação, abaixo palestra de Jonathan Tavares durante o evento e
ao lado durante palestra de Soraya Ribeiro no Centro de Estudos Budistas Bodisatva . 



Participação
em Entidades

Desde de 2017 o COA-POA integra o Conselho Consultivo do
Refugio da Vida Silvestres Banhado dos Pachecos, onde
participa das decisões sobre o plano de manejo e plano de
uso público da unidade. Este ano foram realizadas duas
reuniões, onde o COA-POA foi representado pelo
presidente Antônio Brum.  Ele também representou o
COA-POA participando da Oficina de Revisão do Plano de
Manejo dos parques Aparados da Serra e Serra Geral, a
convite dos gestores do parque, que ocorreu entre 29 de
maio à 02 de junho de 2023.  

Antônio Brum em Oficina de Revisão do Plano de Manejo dos Parques Aparados da Serrra
e Serra geral . 



Núcleo de Educação
Ambiental

Coordenado por Augusto
Pötter o Núcleo de Educação
Ambiental teve um ano cheio
de atividades. Foram 12
oficinas de observação de
aves, abertas ao público em
geral, realizadas nos parques
de Porto Alegre. As atividades
tiveram fazem parte do
projeto “Passaripoa” e são
realizadas em parceria com a
Secretaria Meio Ambiente
Urbanismo e Sustentabilidade
de Porto Alegre - SMAMUS.   
Entre os parques visitados
estão: Parque Mascarenhas de
Morais, Parque da Redenção,
Parque Marinha do Brasil,
Anfiteatro Pôr-do-sol, Parque
Municipal Morro do Osso.
Augusto apresentou o projeto
“Passaripoa”, com os dados de
suas ações, em Congresso de
Ornitologia em Gramado.  O
número de participantes nas
oficinas foram de 243 pessoas.    

Augusto Pötter conduzindo oficina de observação de aves no Parque Redenção. 



Associados
destaques

Destacamos dois associados que divulgaram o clube em
grande mídia: Augusto Pötter, que concedeu entrevista ao
Correio de Povo sobre as Aves Noturnas de Porto Alegre,
matéria vinculada dia 19/11/2023 e Marcos Fischbor que
concedeu entrevista ao ZH, sobre as aves que registra em
seu quintal, a matéria foi vinculada dia   

Jacurutu (Bubo virginianus) Foto:
Augusto Pötter 

Borralhara-assobiadora
(Mackenziaena leachii) Foto: Marcos

Fischbor 

De cima para baixo: Augusto Pötter e Marcos Fischbor 



Associados
destaques
Pelo terceiro ano
consecutivo o associado
Walter Hasenak editou
o calendário Aves do
Rio Grande do Sul, cujo
10% do valor da venda
são doados ao COA-
POA. O calendário
busca enaltecer a beleza
das aves de nosso
estado e conta com a
colaboração de mais
dois associados do
clube: Glayson Bencke e
Fábio Duarte. Este ano
a venda dos calendário
rendeu ao COA-POA a
doação de R$2.323,00,
obtidos do valor total
das vendas. Além disso
os colaborados doaram
alguns exemplares para
distribuição gratuita
para Unidades de
Conservação e parques
de Porto Alegre. 

Ao lado fotos do Calendário das Aves de Rio Grande do Sul.   



Projetos
O COA-POA por mais um ano apoiou o projeto de Pesquisa  
com o Maçarico-de-papo-vermelho, desenvolvido no Litoral
Médio do Rio Grande do Sul e Litoral médio, em parceria
com a Prof. Virginia Petry e a ONG americana Conserve
Wildlife Fundation, coordenada por Larry Niles e Stephanie
Feigin. O projeto busca identificar as rotas migratória desta
espécie e monitoramento da qualidade do habitat e os dados
servirão para tese de doutorado de Antônio Brum e
Stephanie Feigin.  Este ano também concluímos a construção
de placas de identificação de aves que serão instalada no
Parque da Redenção no início do próximo ano. 

Maçarico-de-papo-vermelho (Calidris
canutus) Foto: Antônio Brum 

Stefanie Feigin e Antônio Brum colocando transmissores em um maçarico-de-papo-vermelho. 



Contribuições

Lara Cassol Zimmermann
Lígia Maria de Godoy Rodrigues
Lourenço Berger Divan
Lucas Guizzo Nenes
Luis Fernando Boldan
Luiza Koetz Spolavori
Marcelo Frasca Medaglia
Marcos Fischbor de Moura
Marcus Vinicíus Rossi da Rocha
Maria do Carmo Both
Marisa da Costa
Miguel Borges Machado
Osmar Pedro Sehn
Odiombar Godoy Rodrigues
Rafael Nedel
Robson Schuler
Rose Berger Divan
Soraya Ribeiro
Tatiana Cardoso da Silva
Vanessa Feijó Canabarro
Veronica Beatriz Goidanich
Walter Hasenack

Agnes Pozenato Pinto
Andre Luiz Cosenza
Antonio Coimbra de Brum
Augusto Canabarro Potter
Beatriz Hasenack
Caiusa Boniatti
Damian Steppacher
Daniel GuimarãesGerardi
Dieter Charles Potter
Gilberto Sander Muller
Gonçalo N. Corte Real F. de Oliveira
Helena Backes
Ines Anhaia Vasconcelos
Isadora Giongo Brandalise
Jefferson Rodrigues O. Silva
Jezuel Fonseca Serafim
Jones Muradás
Jorge Luiz Wolf
Josiel de Matias
Juliana Ines Herpich
Julio Konrath
Jurema Silva
Kleber Pinto Antunes de Oliveira

Contribuintes



Financeiro

Doações Recebidas

R$11.021,51

Contribuições

R$3.680,00

Despesas

R$6.810,47

Apoio Projetos e
Eventos

R$13.680,67

Saldo em
31/12/2023 R$48.239,39

*Para detalhamento veja o balancete e documentos na página www.coapoa.org, 



   Agradecemos os contribuintes do COA-POA. É por suas  
contribuições que deixam evidente a confiança no Clube e
auxiliam para mantermos nossas atividades.
 Agradecemos aos nossos associados e associadas, que se
voluntariaram, doando seu tempo na administração do
Clube, não medindo esforços na programação dos eventos
e se dedicaram na elaboração de relatórios, programas,
fornecimento de material fotográfico e demais materiais
para a divulgação das atividades. 
 Agradecemos aos doadores e a todas as pessoas que de
alguma forma cooperaram conosco e nos fortaleceram
este ano.  
 Todas estas pessoas dão visibilidade ao COA-POA, nos  
fazem crescer como organização e nos fortalecem.         
 Desejamos estar juntos no próximo ano, para
comemorarmos mais um grande ano!

Agradecimentos

Coruja-buraqueira (Athene cunicularia)
Foto: Antônio Brum 


